

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2015)  
**Heft:** 1

**Vorwort:** L'année 2014 sera certainement marquée d'une pierre noire  
**Autor:** Vautravers, Alexandre

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Le Lt col EMG Vautravers, président de la Société militaire de Genève (SMG), lors de la cérémonie de la Restauration genevoise à la Treille, le 30 décembre 2014.

## Editorial

### L'année 2014 sera certainement marquée d'une pierre noire

**Lt col EMG Alexandre Vautravers**

Rédacteur en chef, RMS+

**L**a guerre en Syrie a causé près de 200'000 morts et plus de 5 millions de réfugiés. L'établissement d'un Etat islamique en Irak et en Syrie a ajouté des dizaines de milliers de morts supplémentaires et pose la question du djihad international, qui recrute désormais jusqu'en Suisse sa chair à canon de récemment convertis.

La reprise en main autoritaire en Egypte clos le bref chapitre du « printemps arabe. » Le Mali et la Libye sont loin d'être stabilisés, malgré les efforts de la communauté internationale. Le Nigéria et le Sud Soudan sont désormais en proie à des insurrections de plus en plus pressantes. Le pouvoir militaire au Burkina Faso a été renversé. L'Afrique de l'Ouest est en proie à la propagation du virus Ebola qui n'est, malheureusement, dans ce contexte, qu'un fléau parmi tant d'autres en Afrique.

La crise ukrainienne dégénère en annexion de la Crimée par la Fédération de Russie. Les régions indépendantistes de l'Est de l'Ukraine mènent contre le gouvernement de Kiev une guerre civile sans merci. Le pays a rétabli pour l'occasion la conscription, afin de palier aux désertions de son armée professionnelle. Après une défaite sanglante, puis une trêve de deux mois, les combats ont repris de plus belle

Entre-temps, l'OTAN s'est réorganisée et a dépêché, par rotation, plusieurs milliers de ses soldats pour rassurer la Pologne et les Etats baltes. Elle a créé une force de réaction rapide de 10'000 soldats stationnés en Europe de l'Est. Les tensions sont élevées et font craindre de plus en plus d'incidents dans l'espace aérien ou le long des frontières. Une nouvelle course à l'armement est bel et bien lancée. Une nouvelle génération de missiles balistiques comme de sous-marins nucléaires lanceurs d'engin sont en cours de développement. Réveillons-nous : le monde se réarme.

L'influence de ces conflits est grande sur les Européens eux-mêmes. Les attentats de Paris puis de Copenhague risquent bientôt de ne pas être des incidents isolés. Et il faudra bien se résoudre que le nombre de crimes liés à la

situation au Proche ou au Moyen Orient, aux immigrations et à la non-intégration, représentent un défi majeur pour nos sociétés. La guerre n'est plus une lointaine chimère. La guerre est aujourd'hui une réalité, aux marges de l'Europe.

Dans ce contexte, il faudra bien réévaluer les moyens militaires et notre Rapport sur la politique de sécurité de la Suisse. Rien ne sert de se battre avec les armes et les schémas d'antan : l'adaptation et le développement continu de notre armée aux menaces actuelles est une nécessité.

La guerre, aujourd'hui, prend plusieurs formes : guerre économique, espionnage ciblé ou massif, cyber attaques, déstabilisation, terrorisme. Sous ces formes, elle a lieu en permanence, entre deux conférences de paix et malgré les déclarations tantôt pacifistes ou langue-de-bois des dirigeants des grandes puissances.

En six mois, la valeur du rouble a été divisée par deux. Les cours du pétrole ont dévissé, fruit d'une alliance entre les USA et l'Arabie saoudite afin simultanément de sanctionner la Russie et de freiner l'Iran. Le monde globalisé n'est ni plus sûr, ni plus stable, ni plus pacifique.

Dans ce monde incertain, instable et en proie aux conflits de toutes sortes, rappelons-nous que la prospérité économique n'existe que grâce à notre stabilité, notre unité, notre respect du droit et de l'autre, notre travail, notre résilience, notre politique de neutralité et de paix.

Rappelons-nous l'importance de nos choix démocratiques, de nos libertés et de nos droits chèrement conquis. C'est un devoir de nous en souvenir et d'honorer ceux qui nous les ont transmis.

La paix, la sécurité et la prospérité sont l'affaire de chacun. Veillons sur nous-mêmes et sur ceux et ce qui nous sont chers. « Aide-toi et le Ciel t'aidera. »